

Ejército mexicano y Estado comparten visión, señalan especialistas



Intocables, actores políticos y **una columna que respalda al estado mexicano es como expertos describieron al Ejército mexicano.**

En décadas recientes, las fuerzas armadas del país han ido ganando relevancia en la agenda pública por su involucramiento en acontecimientos políticos y sociales.

Así lo compartió Raúl Benítez, especialista en teoría de conflictos y negociaciones de paz, y seguridad nacional de México por la [UNAM](#) y Anís Medeiros, de la [Universidad Federal de Santa Catarina en Brasil](#), especialista en sociología política y estudios militares críticos.

“Podemos considerar a los militares actores políticos en la medida en que actúan instrumentalmente en la arena política para asegurar la consecución de sus intereses.

“Por ejemplo, mantener la reputación de la institución, capturar más recursos y asegurar el mínimo de interferencia civil en sus asuntos corporativos”, destacó Anaís Medeiros.



width="900" loading="lazy">

Es una realidad muy equivocada **pensar que los militares no son políticos**, agregó, están actuando en la arena pública y eso no significa necesariamente que son politizados, hay una diferencia.

Ambos expertos formaron parte del conversatorio Las fuerzas armadas en México: revisitando el rol de los militares en la arena pública, como parte del panel **Coyunturas**.

Autonomía del Ejército mexicano

La actuación entre las élites políticas y las elites militares permite la continuidad de la gran autonomía de los militares mexicanos en el sistema político, dijo.

Raúl Benítez se refirió a esta **politización de los militares como una competencia con organismos civiles**.

“Esto se ha visto históricamente en los últimos 20 años, por ejemplo, el secretario de la Defensa Nacional se vuelve un gestor de empleos de militares retirados.

“Incluso trasladados a jefaturas de Seguridad Pública a nivel estatal o en ciudades grandes y esto les da un trabajo asegurado a los militares retirados lo cual es muy lucrativo”, aseguró.



width="900" loading="lazy">

Pero, efectivamente, el que esté **la carga militar puesta en los organismos de seguridad pública hace que estos organismos no puedan crecer y profesionalización su parte civil.**

“Los militares no saben profesionalizar civiles y luego dejarlos al mando y retirarse, los militares van a trabajar ellos como saben, con sus gentes, con su disciplina, pero también porque tienen contratos”, mencionó.

También reconoció que los militares retirados, cuando los contrata un organismo de Seguridad Pública, tienen su sueldo de retirado más el sueldo del costo de Seguridad Pública y llegando a ganar más que el presidente de la República.

“Eso de que el presidente no permite que nadie más gane más que él es puro cuento porque hay muchas otras áreas del Estado que ganan más que él”, señaló el especialista.

Sobre caso Cienfuegos

El doctor Raúl Benítez explicó el polémico caso del **general Francisco Cienfuegos** partiendo de un análisis sobre todo con el impacto que **Donald Trump** tuvo en el tema.

“Donald Trump alteró los patrones institucionales profesionales y maduros del sistema político norteamericano.

“Sobre todo, el de división de poderes y se metió en el sistema de Justicia y el general Cienfuegos fue beneficiario de esto”, señaló.

Benítez mencionó que nadie puede decir si el general Cienfuegos es culpable o inocente partiendo de la presunción de inocencia, pero que sin duda este caso fue muy inusual.

“Es la aplicación de la justicia más rápida en la historia de México desde 1821, en dos meses se resolvió un caso que era complejo, que involucraba dos sistemas judiciales”, puntualizó.

También dijo que **este caso dejó secuelas en la confianza que la población mexicana tiene en las fuerzas armadas.**



width="900" loading="lazy">

Ya que desde su punto de vista en el subconsciente cultural mexicano queda la posibilidad de que hubiera un involucramiento con el narcotráfico.

“Es el momento más amargo y difícil para el ejército mexicano en los últimos 30 años en su imagen”, concluyó.

Acerca de Coyunturas

Coyunturas es una iniciativa del departamento de **Ciencia Política y Relaciones Internacionales** de la **Escuela de Ciencias Sociales y Gobierno** del **campus Monterrey**.

El panel surgió en el 2011 como una plataforma de conocimiento y debate acerca de temas relacionados a política exterior, economía y sociedad.

Esto a través de charlas y conferencias con invitados nacionales e internacionales especializados en este rubro.

TAMBIÉN TE PODRÍA INTERSAR LEER: